

I.N. 164.783

Innsbrück, am 28. Oct. 98

Sehr geachteter Herr Professor!

Alle Ihre lieben Briefe fallen mir golden
herausgehoben in mein ödes Philisterleben
hinein und lassen mich auf Augenblitze ver-
gessen, wo und was ich bin. Aber meine Freude
wegen Dafur, dass ich's nicht vergesse. Vergessen
könne ich einen Brief vom ersten Herbst und
liebhaben es hier. Theaters, Sie ist stets meine
wegen einer Frödigkeit hervorgehoben und
nicht überall hätte behandeln können, wenn
a mein einziger Sohn wäre; ^{in diesem Brief} wenn er mich
zumuthlich auf Rücksichten des Directors ansässt,
seiner in Hinkunft mehr lobend noch fa-
llend zu erwähnen, weil ich nicht fähig wäre,
seine Kunst zu begreifen und er sich daher durch
meine Kritiken verletzt fühle. Mir staunt

im ersten Augenblick zu Verstand stell. Wenn mir einer geschrieben hätte, ich wäre auf Lebenszeit mit unvermeidlicher Gewalt zum Diabolus des Hofburgtheaters verurteilt worden, hätte ich nicht verbüßbar aussiehen können. Dann hat mich deine schwere Unantastbarkeit so geschmerzt, dass mir das Weinen näher stand als ~~alles~~ alles andre. Nun hab' ich's überwunden, und ich will mich über nichts mehr wundern.

Was nun die Vorklage Dr. Beckers ins beläßt, die ein seines gegenwärtig zu meinem unglichen heutigen Erfahrung zu sind, weiss ich wohl nicht, nach welchen ich zweifel mein Haft auszubütteln soll. Was du Drück des Normengrundlings beläßt, weiss ich selbst, den man vorerst warten soll, bis ein Entschied von den Wiener Rechtsgelehrten herabgekündigt ist, dann ich kann nicht glauben, dass man darüber zur Tagessordnung übergehe. Ich bin



Der Wirkungskiel dieses Werkes so sicher, wie nie
größer und mehr bestimmt, dass es das Publi-
kum mit demutarer Gewalt unprätisch wird,
gleichviel ob es ein klassisches oder ein neues ist.
Was hernach geschehen wird, weiß ich Gottlich
nicht, aber solange ich ~~es~~ es in den Händen
meiner Freunde habe, muss es werden nur füher
wie ich will, wenn du ich sicher. Dann wird
mir am meisten gefallen, wenn Whlethor
mein Werk nur lesen wolle, und er thut es
und nimmt mein, wenn Herr Dr. D. ihn auf
das Werk aufmerksam macht. Die Gelegenheit
ist günstiger dann je, wenn es sind eben zwei
ausländische Werke mit Romantik und Grandezza
Durchgeflossen und mehrere Blätter vorliegen,
Whlethor hätte besseres Glück in Deutschland
finden können. Er braucht einen Barton
esfolg und der Normung und bringt von mir
nur die Freude, wenn auch von günstigen
Kritikern immer bestehend werden mag.
Rätte ich diese Hoffnung gehabt, dann wäre
es wohl möglich, dass sich in Wien für mich
inget eine Stelle findet, sei es mehr als Theater
kritiker oder sonst irgendwo.



Was für V-Mittl einer fixen, wenn auch einer noch
so magere Hölle betrifft, das kann Dr. D. vollkommen
richtig. Mein Wiederzehr ist selber von meiner
seiner als Feindes nicht zu überzeugen, und ich glaube, ich
Körper ist auch nicht, weil ich zu langsam
arbeite und nicht auf die Kosten Raum. Daraus ist
es nicht kommen. da während ich einen Hoff, der
ingest ein freier geistlich abhandeln soll, keiner
gibt es mir keinen, bis ingest ein Adress mich
nicht hoffige Gebrauchtheimungs zu verhindern
Explosion bringt. gestimmt das nicht, dann
Raum ist den Hoff überhaupt nicht losbrin-
gen. Ich habe ich z. B. sechzehn Hoffe für wichtig
sechs Minuten sind wenn mich nicht alles läuft,
wird bald wieder einer an den Tag wollen, dann
ich braume fast ununterbrochen davon. Wenn
ich in anderen Verhältnissen, würde das Werk
völlig ohne an sein, allein ich kann mit dem
und anderen Kritikblatt bald so sehr doch an-
hängt und fasse zu nichts an Zeit, wenig-
stens die geschlossene Zeit, die ich sehr brauche.
Aus der oben angeführten Art, wie ich meine
Minuten mache, erkläre sich auch die Form
der Normengrenzlinie. Ich spreche nicht, dass

Zu 1. N. 164. 783

er die Stäffer an Rücksinnwirksamkeit schaffen hätte, wenn ich ihn in eine steife mechanische Form gebracht hätte, sum ein jeglicher Zugang ist mir ein Gräuel nur Röhrl mein Hoffnungsfeuer so grauslich ab, dass ich mich drückt an die Arbeit gehe. So warr vor zuher und wird nun immer sicker. Was ich nicht mit Begeisterung schreiben kann, kann ich überhaupt nicht mehr schreiben. Als ich zu der Normierung stieß, fühlte ich, dass ein grosser Halt notwendig ist und eigentlich im Gedanken eingekettet werden muss, und da griff ich gern aus auf einer freien mechanischen Reaktion hinzu, indem ich den energischsten Flug meiner Seele freien Lauf liess und der Künstlichkeit nach ^{an} ihrem Rhythmus band. Gewiss Hellen würde, wo meine Erfährlieh ungewöhnlich würden und sprunghaft einsetzen, maga sehr auch diese Meissel nur ich möchte gern spätzen, dass gerade diese Freiheit das Dasein mehr hervorheben und aus der unruhigen Erwartung wecken auf opulenten Wassermann am Feste eines Kaiseraufzuges entzücken lassen.

Ich fürchte oder schaue, dass das Werk an
seiner Naturlichkeit gewisse Wahrn nahme,
wenn ich hingegen nichts ausgäbe.
Dagegen Romantik noch, dass ich alles Geschaffene
nachher "habe" natürlich nach lassen füllt
wieder zu lesen vermöge. Ich glaube aus einem
ähnlichen Gefühl heraus, dass manche
Mütherschmeier ihre Tugend. Auch die Wollü-
stigkeit für dieses mein Gefühl glaube ich ge-
funden zu haben. Während meines füllschaften
Wohlfahrs beginnt mich ein gegenständig
und je nach dem die Stelle Wollust, Zorn,
Gemeinheit oder was immer ausdrückt, bin
wenn ich davon völlig erfüllt, und ich bin
in gleicher Weise von Wollust bewegt, sprich
und kranklich, wie bei eigster Übelwirkung,
und nur weiss, was mir mir wird, wenn
es mich augenblicklich bessern könnte gefüllt
und plötzlich in mir entsteht. Hölle, welche
richten sollen, verunsichern mir so starke
seltsame Wollust, dass ich zu leben habe



des Kehlkopfes und so läßt ein starkes
physisches Schmerz fühle, und ich in dieser
weine und die jähre Ruinenkunst überzeugen
beiden muss, und anders kann ich solche
Stellen nicht schreiben. fühlte mir dies gefühlt,
dann kommt mir alles wichtig darüber
vor und ich möchte es am liebsten verbergen.
Dennoch ist noch die Hoffnung der Norma-
gründung in Norden habe, habe ich bisher
nicht gewagt, eine Miete hinzulegen, um
um die Gemeindepfarrer aufzufinden zu machen,
von dem Leistung hier, sehr gehobener Herr
Professor, mir eine normale Ausbildung
machen - das ist schwer nicht möglich, wenn
ich keine sind verkehre, wie hier, da darf mir
alles sagen, ohne was es nicht mir im ge-
wünschten Rahmen oder verkehrt. das Werk mög-
licherweise aufgeführt werden, wie es ist, das
eine Bibliothek soll mich oft genug hier auf
Sitz gesetzen, und so mögen es die Gemein-
pfarrer da sind dort zusammen ein wenig
geworben, aber bevor das Werk in Druck geht,



will ich's, so will ich's nun ja, von allen
dennath befrein.

Obgleichs ^{ich} haben wird, wenn ich jetzt schon
einen Mücke Minnewürfe, über ich es, wenn
ich an sein entstehen denke, nur ich will
hoffen, dass mich mein Lieber nicht töricht
und eine Lüftfahrt mir früher oder später
nicht giebt. Alles in Allem — alle meins
Hoffnung durchgibt an Normengenoss-
tum. Ich glaube an seine Kraft wie an die
der Kraft aller Dinge, nem aus ihr quellen
die Gefühle, die das Werk schaffen; nem darum
müss ich, muss das Geschaffne etwas sein.
Nun muss ich aber schliessen, ziemal
ich mich so ergeht bin, dass ich Raum
schreien kann. Sie haben ein rechtes Herz
mit mir. Sustatt dir, wie andere dem
Professor zu erzählen, behüte ich dir mit der
Dank, der mein Winkelnd mir aufgedacht.
Namen dir nix nichtibel und erhalten
dir von mir freundlichkeit und gute Thren
Kommunikation Anfangs

Rv. Ch. Jenny